
GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 6 DE NOVIEMBRE DE 1804.

TURQUIA.

Constantinopla 25 de Agosto.

La Puerta ha recibido tres días ha la noticia de oficio de que la provincia de Servia se veía por fin libre de los Deyes, que la han oprimido durante largo tiempo. Inmediatamente se despachó un firman, en que el Gran Señor asegura formalmente á los Servios, que en adelante no experimentarán ninguna vexacion, y que se les dará un Gobernador de su propia religion, y se mandarán retirar los Turcos de dicha provincia. Se espera que esta declaracion contribuya mucho á restablecer la tranquilidad y el buen órden en Servia.—Nuestro ministerio acaba de publicar nuevamente, que los Mamelucos y Arabes han sido derrotados y dispersos por los Arnautas; pero las cartas particulares de Egipto contradicen formalmente esta noticia.

Ya hemos dicho, que luego que murió Djezzar Baxá, la Puerta habia conferido el Gobierno de San Juan de Acre á Ibrahim, Baxá que fué de Alepo. Este último ha encontrado ocupando su lugar á Ismael-Baxá, á quien Djezzar al morir habia entregado el mando. Ismael no quiere reconocer ahora al nuevo Gobernador, ni entregarle los tesoros inmensos que ha dexado Djezzar; pues pretende mantenerse en su Gobierno contra las órdenes de la Puerta: y con este objeto ha juntado muchas tropas. La Puerta ha dado un firman, encargando al Capitan Baxá que obre de acuerdo con Ibrahim-Baxá para reducir al rebelde Ismael. El primero embestirá la ciudad de Acre con una fuerte esquadra por el lado del mar, en tanto que Ibrahim la acometerá por el lado de tierra con un poderoso ejército.

Los Genízaros han manifestado estos días su descontento, con motivo de no pagarles con exâctitud su prest. La Puerta, que necesita contemplar esta milicia, ha depuesto á su gefe, el Agá de los Genízaros, y ha tomado sus disposiciones para que en adelante se les pague con mas regularidad.

Hace tres semanas que sentimos un calor insufrible, que ha producido fiebres contagiosas, de las que mueren en pocos días las personas que son acometidas de ellas.

RUSIA.

Petersburgo 20 de Setiembre.

En la Gazeta de la Corte del 17 se ha publicado la relacion siguiente: „El Príncipe Zizianow, Comandante general en la Grusinia (Georgia) habia recibido una carta llena de amenazas del Visir de Baba-Kan, Regente de Persia, en que le pedia que las tropas Rusas evacuasen la Grusinia, añadiendo, que el hijo de Baba-Kan estaba en marcha hácia aquel pais con un ejército poderoso: y que le seguiria el mismo Regente en persona con mayores fuerzas. Respondió Zizianow á esta carta en pocas palabras, diciéndole estaba pronto á recibirle. Poco acostumbrados los Rusos á esperar al enemigo, el General reunió 4000 hombres: envió adelante los granaderos del Cáucaso, para pasar con mas facilidad las montañas y pantanos, que separan la Grusinia de la provincia de Erivan, con órden al Mayor Tintschkow, que mandaba este cuerpo, de reunirse en los arenales de Schuragalskiss á los dos batallones del Regimiento de Tisli, y de aguardar allí su llegada. Dos dias despues, el 12 de Junio, marchó el Príncipe Zizianow con las demas tropas; y el 23 se reunió con la vanguardia.... El 26 los Rusos levantáron el campo, y el 30 llegaron delante del convento Armenio, llamado Etschmiadsin, cuyos vastos jardines ocupaban los Persas.... Al dia siguiente, al rayar el dia, se percibieron pelotones considerables de Persas sobre las alturas detras del convento; y algunos minutos despues se descubriéron 7 columnas de caballería enemiga, que daban muestras de acometer. Dividiéronse luego para cercar el campo Ruso; pero fuéron inútiles todas sus tentativas. Despues de un combate muy reñido, que duró cerca de 10 horas, se retiráron los Persas desordenadamente. Nuestra pérdida ha sido poco considerable: la del enemigo debe haber sido grande; bien que no se puede determinar, porque los Persas, conforme á los principios de su religion, tienen gran cuidado en no dexar los muertos ni heridos en el campo de batalla: lo que pudieron executar por no tener nosotros suficiente caballería para perseguirlos.—El dia siguiente se mantuviéron quietos los Persas: el 3 y el 4 de Julio 12000 caballos intentáron cercar de nuevo nuestro campo; pero solo se adelantáron á un tiro de cañon, y se retiráron sin hacer nada. El 5, viendo el enemigo frustradas sus esperanzas, no molestáron á los Rusos. El General se adelantó con su ejército á 12 verstas del lugar de Sawagesta, á orillas del rio Sanga, y distante 7 verstas de la ciudad de Erivan. Los enemigos fuéron echados de este puesto, y pasáron el rio á nado.—El 11, al amanecer, pasáron los Rusos el rio Sanga, y formados en 4 divisiones marcháron en órden de batalla contra el campo de los Persas, que estaba puesto en el lugar de Kanagira, á 7 verstas dichas de la fortaleza de Erivan, y defendido con peñas escarpadas. Los Rusos recorriéron un espacio de 5 verstas por arenales, á la vista del fuerte, rechazando siempre los destacamentos enemigos.—Llegando á una llanura rodeada de eminencias, y cubierta de colinas, de 4 verstas de circunferencia, mandó Zizianow á los cazadores, que arrojasen de las alturas á los enemigos que las defendian. Cinco veces ocupáron los enemigos las colinas, y cinco veces los desalojáron los cazadores,

quienes llegaron á la falda de un montecillo enriscado, y defendido por fuertes destacamentos, que estaban emboscados en la cima. Entónces Zizianow mandó escalar el monte al batallon de fusileros mandado por el Coronel del Regimiento de granaderos del Cáucaso. A pesar de la dificultad de la empresa, el Coronel, al frente de 40 hombres, subió al monte, y acometiendo con bayoneta calada, puso en huida al enemigo, quien abandonó su campo, retirándose mas allá de Erivan: 27⁰ Persas pasaron á nado el Arak, y se dispersáron: 4 banderas, 7 falconetes, 100 puds de pólvora, muchas balas, tiendas magníficas, muchos dromedarios y vituallas, todo ha caido en poder del vencedor."

DINAMARCA.

Copenhague 27 de Setiembre.

Parte de la ciudad de Slagen ha quedado reducida á cenizas: media hora escasa habria pasado, desde que el Príncipe Real salió de ella, quando se manifestó el fuego.

Antes de anoche se fué á pique una galeota Sueca en la rada de El-seneur, habiendo perecido toda la tripulacion. Ayer entró un convoy de 56 velas que viene de Inglaterra.

En este puerto han entrado muchos buques procedentes de la isla de Sta. Cruz, ricamente cargados de azúcar, rhum, tabaco y otros artículos: uno de dichos buques ha naufragado cerca de Marstrand; pero se ha salvado la tripulacion.

SUECIA.

Stockolmo 25 de Setiembre.

El 16 del corriente Mr. Caillard, Encargado de Negocios de Francia, pidió sus pasaportes al Presidente de la Cancillería, los que se le enviáron inmediatamente. Salió de aquí el 17 por la noche.

ALEMANIA.

Hamburgo 5 de Octubre.

La Legion Hannoveriana, cuya fuerza es de 1500 hombres, está en camino para las fronteras de Holanda, dividida en compañías y sin armas. Se cree que se detendrá en Neuss hasta nueva orden.

Se trata de fortificar á Verden, y de extender una línea de defensa por el Weser, lo que jamas se habia hecho.

Mañana 6 empezará una batida en los bosques á orillas del Diester, con el objeto de coger 16 ciervos para enviar á Paris. Muchos Generales y Oficiales del ejército de Hannóver concurrirán á esta diversion.

Se habla de enviar nuevas tropas á Stralsund, y se asegura que 30⁰ hombres de infantería y caballería han recibido orden de embarcarse para repartirse en las diferentes plazas de la Pomerania Sueca. El Rey de Suecia ha mandado, que todos los años se haga en las Iglesias una colecta para los establecimientos de la vacuna.

Augsburgo 3 de Setiembre.

Todas las cartas, recibidas últimamente del territorio de Venecia, confirman que el número de tropas Austriacas se ha minorado allí con

siderablemente; y que 3 ó 40 hombres iban á embarcarse para la Dalmacia. Se cree que el General Bellegarde mandará en gefe las provincias Austriacas de Albania y de Dalmacia. Si esto se verifica, será una prueba sin réplica de que el Austria opina que debe dar su atención á todo quanto acaece en el Archipiélago, y señaladamente á los numerosos refuerzos, que va poco á poco enviando la Corte de Petersburgo á las islas Jónicas, que componen la República de las Siete-Isas.

Se asegura que el Emperador ha creado otros tres Príncipes del Imperio, y que son los Condes de Zichy, de Festeties y de Brady.

Leipsik 30 de Setiembre.

El magnífico axuar de la Princesa María Paulowna, ahora Duquesa de Weymar, ha llegado aquí hoy. Viene en 140 carros escoltados por un regimiento. Además de los muebles y efectos preciosos que contiene, se dice que trae un millon de rublos en dinero efectivo.

Viena 1.º de Octubre.

Acaba nuestra Corte de saber de oficio la resolución de S. S. de ir á Paris á la coronación del Emperador Napoleon. El 2 de este mes se pondrá en camino el Sumo Pontífice, y ya se han dado las disposiciones para que no se interrumpan los negocios durante su ausencia. El Vice-Presidente de la República Italiana, Mr. Melzi, ha escrito al Santo Padre que saldrá á recibirle hasta Plasencia, desde donde le acompañará hasta las fronteras de Francia.

A propuesta del Archiduque Carlos ha nombrado S. M. Comandante general de Austria al Baron de Mack, en lugar del Conde de Baille, quien ha hecho su renuncia.

Escriben de Trieste y de Venecia, que el Adriático está cubierto de corsarios Franceses, de modo que ningun navío mercante Ingles puede entrar en estos dos puertos.

Altona 2 de Octubre.

Escriben de Paris, con fecha de 24 de Setiembre, que la fiesta del 1.º Vendimiario (23 de Setiembre); dia primero de la era republicana, ha sido celebrada con mucha frialdad; no se anunció con salva de artillería, como se acostumbraba hasta ahora, y el público no ha tenido entrada franca en los coliseos, ni ha disfrutado de las diversiones que se daban otros años en las grandes plazas y en los campos eliseos. Tampoco se ha notado cosa alguna extraordinaria, á no serlo la iluminacion del palacio Imperial de las Tullerías, los edificios públicos, las casas de los Ministros y de los primeros empleados del Estado. El jardin de las Tullerías, que ordinariamente está lleno de un inmenso gentío, los dias de fiesta, se hallaba enteramente desierto. Se cree generalmente que esta sea la última celebracion de la fiesta del 1.º Vendimiario, y que desde el 1.º de Enero de 1805 volverá á regir el calendario Romano.

Los periódicos de Petersburgo, de 11 de Setiembre, dicen que la nobleza de la isla de Oesel queria erigir un monumento al Emperador de Rusia, en memoria de la última vez que estuvo en aquella isla; pero S. M. I. ha escrito al Conde de Buxhonden, Gobernador de Riga, para que disuada á los nobles de su intento, y les asegure que el afecto que

han manifestado es para S. M. el monumento de su mayor aprecio; pero que veria con agrado que el aniversario de su llegada á aquella isla se celebrase con el donativo, á los pobres, de una cantidad fixa todos los años.

Francfort 11 de Octubre.

Hace algun tiempo que el Senado de Augsburgo está trabajando la constitucion nueva para aquella República. Una comision nombrada al intento, ha presentado su proyecto, y, despues del exámen hecho por los Senadores, se ha mandado pasar otra vez á la comision para que haga ciertas mutaciones. Se cree que dentro de un mes, á mas tardar, se publicará y tendrá vigor la constitucion nueva, en la qual se conservarán las bases de la presente forma de gobierno.

La secularizacion general en Alemania no ha surtido todavía efecto ninguno en Augsburgo, donde subsisten todos los conventos lo mismo que ántes de publicarse el censo general del Imperio; una parte del Senado pide que se supriman, y otra parte desea que se conserven.

Ya corre impreso el famoso proceso diplomático de la casa de Orange con la de Nassau-Weilburgo, relativamente á las aguas de Selters; la Cámara Imperial de Wetzlar ha dado una sentencia preparatoria á favor de esta última casa, y no se duda que ganará el pleyto. Dicen que el Príncipe de Weilburgo ha estado en Maguncia, y ha conferenciado largamente sobre el asunto con el Emperador Napoleon.

El Elector de Baden se ha restituido á Carlsruhe. El Elector Archicanciller está en Manheim acompañando á su hermano, que se halla enfermo. El Elector de Hesse, que quedó en Wilchembad, se ha hecho conducir á Cassel, donde podrá restablecer mejor su salud. Los demas Príncipes y Condes, que han estado en Maguncia durante la mansion del Emperador de los Franceses, se hallan ya de vuelta en Alemania.

Ya se ha publicado el decreto imperial de franquicia de los puertos de Venecia. No es tan extensa é ilimitada como se pensaba, pues en el hecho no es mas que un depósito, donde pueden introducirse y extraerse todas las mercancías extrangeras sin sufrir la menor molestia.

Escriben de Viena que el Ministerio ha enviado mas socorros á Cá-taro y á otras plazas de la Albania y Dalmacia.—S. M. I. se ha rehusado á las propuestas de los sublevados Servios, y declarado formalmente que no quiere mezclarse en sus asuntos.

Se cree todavía en Alemania que los estados del Elector de Hannó-ver, en la Baxa-Saxonia, pasarán al dominio del Rey de Prusia; pero son infundadas las voces que han corrido de que las tropas Prusianas iban á ocupar inmediatamente aquel pais.

Las últimas cartas de Hamburgo, recibidas por el último correo, hablan de las grandes ventajas que experimenta aquella ciudad desde que se ha restablecido la libre navegacion de la costa entre Hamburgo y Toeningen. Los navíos Ingleses, que navegan por aquellos mares, han recibido órdenes expresas de no impedir esta libertad concedida por el Gobierno Británico á los Hamburgueses, mediante una cantidad considerable de dinero. Todos se aprovechan de esta condescendencia, tan interesante al comercio de aquella ciudad, pues en el dia las mercancías se

transportan por agua diez veces mas barato que se hacia ántes por tierra. Esto hace que los fabricantes y comerciantes del interior de Alemania se sirvan otra vez de los Hamburgueses para sus relaciones mercantiles con Inglaterra, miéntras que hasta ahora la carestía excesiva de los portes desde Toeningen á Hamburgo les obligaba, bien contra su voluntad, á valerse del conducto de Embden ó de Lubeck. Una consecuencia necesaria de esta circunstancia es el que ahora se pueden asegurar los géneros Ingleses á 3 y quartillo solo por 100, con cuyo interes se indemnizan los perjuicios que puedan ocasionar en el camino.

El Encargado de Rusia, Mr. d'Oubril, permanece aun en Francfort. Las cartas de dicha ciudad anuncian ser falso que Mr. d'Oubril haya conferenciado con Mr. Tayllerand; y aseguran, al contrario, que habia aguardado en M. guncia la noticia de la salida de Rusia del Encargado de Negocios de Francia Mr. Rayneval, para pasar el Rhin. Tambien añaden que la retirada recíproca de los Enviados y Agentes en Francia y Rusia no producirá sino la cesacion de toda comunicacion de oficio entre ámbos Gobiernos. Confirman lo mismo las cartas de Berlin, que hablan de la llegada á aquella Corte de un correo Ruso, cuyos pliegos anuncian que el Emperador de Rusia no ha admitido las propuestas del Gabinete Ingles de cooperar contra la Francia. No así la Corte de Suecia, la qual aseguran pondrá 100⁰ hombres á la disposicion de la Inglaterra mediante ciertos subsidios.

GRAN BRETAÑA.

Continuacion de las noticias de Lóndres del 15 de Setiembre.

El Lord Keith ha vuelto á las Dunas despues de haber exâminado la costa de Francia. El Lord Melville, que le acompañaba, no ha ido muy léjos, pues desembarcó en Walmer. El enemigo tiene gran número de lanchas cañoneras en el puerto exterior; y los marineros se exercitan en todas las maniobras que permite el corto recinto que ocupan. Miéntras que todos los diarios extrangeros anuncian perpetuamente la pronta invasion, vemos que el depósito de Boloña se aumenta diariamente con nuevos buques, como si la esquadrilla no estuviese completa. A la verdad es bastante numerosa para transportar la mitad del ejército Frances, si no se necesitasen mas que transportes.

Desde 1.º de Enero hasta 30 de Junio de este año la esquadra mandada por el Conmodoro Hood en las islas de Sotavento, ha apresado 33 buques.

La nobleza del Condado de Sussex ha dado un exemplo digno de que lo imiten los demas Condados de los tres Reynos, estableciendo, baxo la proteccion del Príncipe de Gáles, la Real Sociedad Jeneriana de Sussex, para exterminar las viruelas. Ya se han establecido 17 casas con este objeto en las principales ciudades. Nada es, en nuestro sentir, mas capaz de producir el grande objeto que se desea, el exterminio de las viruelas, que el que se generalicen semejantes establecimientos.

La noticia de la derrota de Linois por la flota de Canton ha causado grande alegría en Bombay. Todos los baxeles de Bombay, que se hallá-

ron con el Capitan Dance en aquella jornada tan gloriosa á las armas Británicas, han llegado salvos. Se ha tenido una junta de los comerciantes de aquel establecimiento, y se ha abierto una subscripcion para dar á los Capitanes Dance y demas Oficiales de la flota, una señal honorífica de la importancia de sus servicios. La Compañía de Seguros ha suscrito por 20⁰ rupias: cada una de las 3 principales casas de comercio, que tienen relaciones con este Reyno, por 5⁰ rupias; y entre los comerciantes del pais y aseguradores, se cree ascenderá la subscripcion á 40 ó 50⁰ rupias. Estas cantidades se remitirán á Lóndres para desempeñar el objeto patriótico y laudable de los subscriptores.

A pesar de los últimos y decisivos sucesos con que nuestras armas han conseguido reprimir la liga Márata, parece que no se ha extinguido totalmente el gérmen de la rebelion, si es que tal nombre puede darse al espíritu independiente de los principales gefes. Holkar, que se mantuvo neutro, en tanto que se sometia á su antiguo rival Scindia, ha descubierto, á lo que dicen, disposiciones hostiles á nuestros intereses, y contrarios á los principios del último tratado. Esto ha sido causa de la resolucion que se ha tomado de acometerle inmediatamente, y de reducirle á un estado en que no pueda ser temible. El 17 de Mayo salió el General Wellesley de Bombay, dirigiéndose hácia Poonah, desde donde debia conducir sus tropas contra Holkar, al mismo tiempo que el Coronel Murray, Comandante del Guzarate, tenia órden de marchar en gran fuerza hácia el territorio de Holkar, para obrar de acuerdo con el ejército de Wellesley. Se esperaba que dichas operaciones se terminasen pronto y felizmente. — Aun se añadia que se habia proyectado y concluido un convenio para repartir los estados de Holkar entre el Peishwa, Scindia y el Borselo. Dicen que Holkar, instigado por los Franceses, habia entrado en los proyectos que desaprueba nuestro Gobierno. Puede ser así: y aun es probable que toda Potencia India sea abierta ó secretamente contraria á nuestros intereses. ¿Y puede ser esto de otro modo? Pero la reparticion de los estados de Holkar consolidarán oportunamente los últimos tratados con Scindia y con los subyugados gefes Máratas. Hace largo tiempo que se profesa la máxima de Augusto, de no extender los límites de nuestro Imperio en la India; mas ninguno de nuestros Emperadores en la India ha tenido hasta ahora el mérito de establecerla como regla práctica de política: ¡tan grande ha sido el amor de las conquistas, y la inquieta ambicion de los vecinos que rodean á nuestro quieto y pacífico Gobierno! (*Morning Chronicle.*)

Por las últimas noticias de la India sabemos que llegó á Calcuta un navío Danes, que salió del Cabo de Buena-Esperanza el 1.º de Febrero. Segun su relacion, no habia allí ningun navío de línea. Una fragata de 20 cañones, nombrada Escipion, que se creia ser de la division de Almirante Harinsink, habia arribado algun tiempo ántes al Cabo, y tomado baxo su proteccion algunos transportes con 2⁰ hombres, destinados, segun se suponía, á la Isla de Francia. El Gobierno del General Decaen en aquella colonia no era muy popular, y el descontento que habia ex-

citado su tiranía amenazaba serias consecuencias. — Si se han podido sacar 20 hombres del Cabo, esto prueba que no se considera en peligro de ser acometido, ni que se halla tan indefenso como se creía.

HOLANDA.

Haya 8 de Octubre.

El 15 se reunirá el Cuerpo Legislativo; y se espera que su sesión ofrezca resultados importantes. Entónces podremos dar noticias mas circunstanciadas acerca de la reforma política de que se ha tratado.

Se confirma la noticia de haber llegado en buen estado del Cabo de Buena-Esperanza á un puerto de Portugal el Almirante Dekker con su convoy.

SUIZA.

Zurich 28 de Setiembre.

El Canton de Schwitz ha hecho al nuestro la propuesta de contribuir en parte á los gastos de un nuevo camino real, que irá derecho desde Zurich al monte S. Gothardo. Este camino continuará desde Richterswyl, siguiendo la orilla izquierda del lago de Altorff, en el Canton de Ury, y terminará á las faldas del monte S. Gothardo. Nuestro Gobierno ha acogido una propuesta tan ventajosa para nuestra comunicacion con Italia, siendo digno de notarse que los gastos del Canton de Schwitz no correrán de cuenta del Gobierno, sino que los pagará enteramente cierto número de particulares ricos del Canton, haciendo concurrir de esta manera el interes privado con el público.

ITALIA.

Milan 4 de Octubre.

El diario Liguriano del 29 de Setiembre dice, que el 22 pasó por Génova, viniendo de Turin, Mr. Clary, cuñado del Príncipe Josef Bonaparte, que iba á toda diligencia á Roma. El dia 24 pasó por la misma ciudad el General Caffarelli con el encargo, segun dicen, de entregar á S. S. pliegos de grande importancia, donde quiera que le encuentre, si hubiere salido de Roma.

Venecia 2 de Octubre.

Uno de nuestros buques mercantes, que llega de Corfú, trae la noticia de que se dispone el palacio episcopal de aquella isla para recibir al Rey de Cerdeña.

FRANCIA.

Marsella 4 de Octubre.

Acaba de enviar la Emperatriz al jardin botánico de esta ciudad una segunda remesa de plantas raras y preciosas de la Nueva-Holanda. Todas las que envió anteriormente han prosperado. — Baxo los auspicios de tan augusta protectora, y por los desvelos del Prefecto del departamento, vemos formarse á corta distancia de nuestros muros, y á orillas de un arroyo, un jardin de *naturalizacion*: proyecto útil, concebido por S. M. Nuestro jardin botánico será no solo un objeto de curiosidad ó de recreo, sino un depósito, de donde se extenderán por todo el Imperio un sinnúmero de vegetales preciosos.

La Fere 15 de Octubre.

El primer Inspector general Mr. de Sourgis ha comunicado á los Comandantes de los diversos Regimientos de Artillería de la guarnicion, la resolucion de S. M. I., por la que concede al Cuerpo de Artillería el título de *Cuerpo Imperial*, testimonio lisonjero de la benevolencia del Emperador hácia el cuerpo, que fué el primer testigo de sus hazañas y de su gloria. Todos saben que en 1693 Luis XIV dió el nombre de *Artillería Real* al Cuerpo de Fusileros, á quien habia confiado la guardia de los cañones. Mas adelante se incorporáron con este Regimiento, del que era Coronel el Rey, todas las tropas destinadas á la Artillería. En 1715 se reuniéron los dos Cuerpos de Artillería y de Ingenieros con el título de *Cuerpo Real de Artillería é Ingenieros*; y hasta el año de 1758 no formáron los Ingenieros un Cuerpo separado, que conservó igualmente el título de *Cuerpo Real*.

Paris 20 de Octubre.

En decreto Imperial de 17 de este mes se convoca al Cuerpo Legislativo para el 1.º *Frimario* (22 de Noviembre próximo) para asistir á la consagracion y coronacion del Emperador, conforme á las constituciones del Imperio.

Para la consagracion y coronacion del Emperador se ha señalado el dia 25 de Noviembre próximo.

Se trabaja con grande actividad en la plaza de Greve. Segun parece se construirá en dicha plaza un salon inmenso, que estará á nivel del gran salon de la casa de la ciudad. Este salon estará sostenido por unos tablados de 18 á 20 pies de altura al piso de la escalera de la casa de la ciudad, de modo que se podrá entrar en él desde lo interior de la casa. Debaxo del salon habrá una especie de calle para que pasen los coches.

AMERICA ESPAÑOLA.

México 30 de Junio.

El dia 23 se dió principio á las lecciones de botánica en el jardin del Real palacio, con un discurso que leyó el Dr. D. Juan Sta. María, en que expuso las utilidades de la botánica, y exhortó á su cultivo á los aficionados y profesores en los tres ramos de la medicina; y se continuarán las lecciones en todos los dias que restan del presente mes, y en los del próximo Julio, hasta completar las que no han podido practicarse por embarazarlo el tiempo.

ESPAÑA.

Madrid 6 de Noviembre.

Antes de ayer, dias del REY NUESTRO SEÑOR, se vistió la Corte de gala con uniforme, y hubo besamanos general en el Real Sitio de S. Lorenzo, siendo muy numeroso y lucido el concurso de Grandes, Diputados de los Reynos, Embaxadores y Ministros extrangeros, y otras personas de distincion, que con tan plausible motivo, y el de ser igualmente dias del Sr. Infante D. Carlos María, de la Sra. Infanta Princesa del Brasil, del Sr. Infante Rey de Etruria, y de la Reyna de Nápoles, concurren á cumplimentar á SS. MM. y AA.

En la Compañía Española de Reales Guardias de Corps se ha servi-

do el REY promover á Subbrigadier Supernumerario al Cadete Garzon D. Manuel Ruiz de Villa y Barrada: á Cadete de número al Supernumerario D. Francisco Carrero; y á Cadete Supernumerario al Guardia D. Felipe de Lorieri; y en la Compañía Italiana á Cadete Supernumerario al Guardia D. Fernando Butron.

S. M. se ha servido conferir la Tenencia Coronela del Regimiento de infantería de Soria al Coronel D. Cosme Alvarez, Comandante del tercer batallon del de Valencia: Compañía en el de Córdoba á su Caballero Page D. Josef Romero; y Ayudantía al Teniente, graduado de Capitan, Don Francisco Olona: Tenencia en el de Aragon al Subteniente de granaderos D. Matias Hernandez; y el empleo de Capitan segundo en el batallon de Voluntarios de Campomayor al segundo Ayudante D. Josef de San Martin y Matorras.

El REY se ha servido conferir la Tenencia Coronela del Regimiento de infantería de Córdoba al Comandante de su tercer batallon D. Antonio Luxan; y Compañías en el mismo Cuerpo, y en los batallones de Voluntarios, primero de Aragon y de Campomayor, al Ayudante, graduado de Capitan, D. Manuel Vallecillo, y á los Capitanes segundos Don Josef Torres y D. Juan Rafael Lasala.

S. M. se ha servido conferir la Comandancia del tercer batallon del Regimiento de infantería de la Corona al Sargento mayor del de Málaga, graduado de Teniente Coronel, D. Genaro Rezabal: la Sargentía mayor del de Irlanda al Capitan del mismo Cuerpo Conde de Ibeagh: Compañía en el de América al Ayudante, graduado de Capitan, D. Pedro de Tejada: Ayudantía en el de Murcia al Teniente, con grado de Capitan, D. Roberto Macnamara; y Subtenencias de bandera en el propio Cuerpo y el de la Reyna al Sargento primero de granaderos D. Francisco Carceller y al Cadete D. Josef Amit.

S. M. se ha servido nombrar para la Vara de Alcalde mayor de la villa de Caravaca, territorio de la Orden de Santiago, de tercera clase, á D. Antonio Valero.

En América. S. M. se ha servido conferir la Sargentía mayor de Milicias disciplinadas de la Provincia de Cumaná, de nueva creacion, á Don Miguel Correa, Capitan agregado al Estado mayor de la plaza del Puerto de Sta. María: Compañía en el batallon de Milicias disciplinadas de Blancos de Carácas al Teniente del propio Cuerpo D. Juan Félix Palacios; su resulta al Subteniente de granaderos D. Cornelio Blanco; y esta Subtenencia al de fusileros D. Josef Antonio Anzola.

En algunos exemplares de la Gazeta anterior, núm. 88, pág. 977, lín. 42, dice *Ingenieros del pasado*, léase del *ejército*. En la misma pág. lín. penúltima dice del *corriente*, léase del *pasado*.

El Mercurio de España de 15 de Octubre, núm. xix, se hallará desde mañana en el despacho de la Imprenta Real: en el Real Sitio de S. Lorenzo en la tienda del Rubio; y en Cádiz en casa de D. Manuel Navarro.

Viage artístico á varios pueblos de España, con el juicio de las obras de las tres nobles artes que en ellos existen, y épocas á que pertenecen, adjuntos los documentos de los archivos que han podido hallarse: su autor D. Isidoro Bosarte,

Secretario de la Real Academia de S. Fernando: tomo 1.º: contiene la relacion del viage á las ciudades de Segovia, Valladolid y Búrgos: en 8.º marquilla.

Oficio de Difuntos, órden de los entierros, los siete Salmos penitenciales, con la letanía de los Santos y las oraciones de la Iglesia contra las tempestades segun el Breviario y Ritual Romano, traducidos por D. Joseph Rigual: en 8.º, á 7 rs. en pasta. Se hallarán en el despacho de la Imprenta Real.

En el Diario y Gazeta de 17 y 20 de Julio de este año se dió noticia que en virtud de Real facultad se vendian, entre otras propiedades, las heredades de sembradura y fincas, que con expresion de los pueblos en que estan situadas, comprendidos en la provincia de Alava, su cabida y valores eran y son á saber: Urrimaga 17 heredades, de 14 fanegas y 8 celemines, en 4730 rs. Ullibarri Gamboa 2, de 2, en 1040. Luco 7, de 16 y 3, en 4590. Gojain 20, de 15 y 9, en 6350. Urbina 1, de 2 cel., en 100. Mendijuz 2, de 1 y 9, en 650. Orimain 1, de 9 cel., en 330. Zuazo de Gamboa 2, de 14 cel., en 520. Echevarri de Urtupina 9, de 7 y 1, en 1980. Nanclares de Gamboa 3, de 2 y 3, en 550. Nanclares y Mendizabal 4, de 4 y 4, en 775. Mendizabal 5, de 3 y 2, en 960. Amarita 2, de 10 cel., en 300. Miñano mayor 4, de 4 y 7, en 3020. Guevara 2, de 15 cel., en 520. Gorostizau 7, de 8 cel., y ademas en los 4 pedazos 237 robles y 8 tocornos espinos albar y sitio de una casa, en 4740. Y habiéndose hecho postura á dichas fincas en el precio de su tasacion, á pagar en moneda metálica, se da este anuncio por término de 20 dias, para que el que quiera mejorarlas, acuda ante el Sr. Alcalde D. Antonio Cano Manuel, á quien está concedida dicha Real facultad, y por la escribanía de Provincia de D. Pedro de Valladéres, que se admitirán las que se hagan, no siendo manos muertas.

Por providencia del Sr. D. Torquato Antonio Collado, del Consejo de S. M., Teniente Corregidor de esta villa, se ha mandado sacar nuevamente á pública subasta, por término de 15 dias, señalando el último para el remate, que será el 17 del corriente, una casa sita en la plazuela del Alamillo, barrios de la Morería vieja, núm. 6, manz. 135, tasada en 16,383 rs.; y dos oficios de Receptor de los Reales Consejos, unidos con sus notorias ó fiat que les corresponde, y sus turnos mayores y menores para cargar comisiones, valuados en 38,600 rs. Quien quisiere hacer postura, acuda ante dicho Sr. Teniente por la escribanía del número de Don Claudio Sanz.

Santiago Moreno, vecino de la ciudad de Logroño, hijo de Josef Moreno y de María Teresa Giron, ha fallecido en dicha ciudad, dexando por sus herederos universales á todos sus sobrinos carnales y segundos, que acrediten serlo por su línea; incluyendo en ellos á Fausta Ramirez, su cuñada, muger que fué de Manuel Rubio, su hermano uterino, y á cada uno de los hijos de dicha Fausta, á quienes manda se les forme su respectiva hijuela; á todos los quales los instituye y nombra por sus herederos en su testamento y última disposicion, nombrando por sus albaceas y cabezaleros á D. Justo Aranceta y D. Marcelino Echavarría, á los dos juntos, y á cada uno *in solidum*, dándoles facultad para que por sí solos, y sin intervencion de Justicia alguna, se entren por sus bienes, los inventarien y tasen, y procedan á su division y particion entre dichos herederos, cumplido que sea su testamento. Lo que se hace saber, para que los que fueren legítimos interesados acudan á dichos cabezaleros, en el término de 30 dias que se les señala, para exponer y justificar su parentesco con el testador, con arreglo á su disposicion testamentaria.

Diccionario elemental de Farmacia, de Botánica y de materia Médica, arreglado á la nueva Farmacopea Española y á la enseñanza de las cátedras de Farmacia,

que con arreglo á la Real Cédula de 5 de Febrero próximo van á establecerse. Por el Dr. D. Manuel Hernandez de Gregorio, Boticario de Cámara de S. M. &c.: segunda edicion: 3 tomos en 4.º, con 13 láminas finas y 2 planes. Véndese en la droguería de Traviña, calle de Postas, á 72 rs. en pasta, 60 en rústica, y 58 en papel. Es capítulo de residencia el no tenerla los Boticarios del Reyno.

Memorial literario, núm. LXIII: contiene extracto de la historia natural elemental de Dumeril; crítica de la comedia Zelos con zelos se curan; algunas fábulas de la Fontaine; noticias sobre la instruccion pública en Rusia; nuevo preservativo contra la peste; noticia literaria de Mr. Sedaine; legislacion, libros &c. Se hallará en las librerías de Escribano y de Montero.

Avisos saludables de un filósofo cristiano, distribuidos para cada dia del mes, sacados de un manuscrito latino, cuyo título es Christianae Philosophiae medula, opus asceticum, sobre el modelo de la obrita de Kempis, intitulada Imitacion de Cristo y desprecio del mundo, traducidos al castellano por el P. D. Francisco Vazquez, Clérigo Reglar de S. Cayetano. Todo en esta obra es sentencia, luz y sentimientos piadosos: por una parte se halla una devocion tierna, ilustrada y sólida, sustentada con la lectura de los libros santos y de los Padres de la Iglesia; y por otra se ven exemplos penetrantes, pinturas vivas y enérgicas, expuestas muy á propósito, segun las ocasiones, con el fuego, fuerza, eficacia y piedad que inspira el zelo de un filósofo verdaderamente cristiano, y de un maestro experimentado y hábil en formar dignos discípulos: un tomo en 8.º, con una estampa fina alegórica, con su explicacion al frente. Se hallará en la librería de Burguillos, casa nueva del Conde de Tapa, á 11 rs. en pasta.

Repaso de doctrina cristiana en verso castellano, en que con un estilo dulce y lacónico se trata una sólida y fina moral, compuesto por el Dr. D. Pedro Antonio Fernandez y Lahoz, Rector de la Parroquial de Santiago de Albarracin, y Exâminador Sinodal de aquella Diócesi: un tomo en 12.º mayor. Se vende en la librería de Castillo, frente á las gradas de S. Felipe, á 10 rs. en rústica.

Las relaciones y aventuras del escudero Márcos de Obregon, escritas por el Maestro Vicente Espinel: quarta edicion. Esta obra no necesita de otra recomendacion que el nombre de su autor, tan célebre músico como elegante poeta: la gracia de la invencion, la destreza en conducir los sucesos, lo festivo del estilo, y las sentencias morales de que estan llenos los discursos, merecen todo el aplauso de los eruditos, los quales, y los que no lo sean, hallarán en esta obra las noticias mas interesantes de la vida de Espinel; y en la pureza, gravedad, y al mismo tiempo dulzura del idioma, conocerán el modo mas ventajoso de manejar nuestra lengua: 2 tomos en 8.º Se hallará en las librerías de Orea, frente de S. Luis, y de Gomez Fuentenebro, calle de las Carretas, á 24 rs. en pasta y 20 en rústica.

La Diana enamorada. Se omite todo elogio en honor de esta obra, pues no se la puede hacer mayor que el decir que su autor fué el célebre Gaspar Gil Polo. Se hallará en las librerías de Fuentenebro y de Barco y compañía, calle de las Carretas, y en las de Orea, frente á S. Luis, y viuda de Cerro, calle de Alcalá.

Discurso sobre los deberes, qualidades y conocimientos del Médico, con el método de sus estudios, por el Dr. Gregory, Médico del Rey de la Gran Bretaña, y Profesor de Medicina en la Universidad de Edimburgo &c., traducido al castellano: un tomo en 8.º Se hallará en las librerías de Gomez Fuentenebro, calle de las Carretas, y de Castillo, frente á las gradas de S. Felipe; en Cádiz en la de Pajáres, en Valencia en la de Mallen, en Barcelona en la de Echterling, y en Salamanca en la de Reyes.